

lichen Teile aus von auswärts Zugezogenen; unter den Herkunftsgebieten treten neben der engeren Umgebung hier wie dort vor allem die östlichen agrarischen Provinzen in die Erscheinung. Hier wie dort ist die Bevölkerung aber auch in einem schnellen Umschmelzungsprozeß begriffen, der sie allen Verschiedenheiten der Sitten und Gewohnheiten und der Sprache zum Trotz zu einer einheitlichen Bevölkerungsmasse umgestaltet.

Unter den Momenten nun, die in der Richtung eines Zusammenschlusses örtlich benachbarter Industriezweige zu einheitlichen Industriebezirken wirken, spielen die Berufsorganisationen der Arbeitnehmer, eine besonders große Rolle. Die einzelne örtliche Gewerkschaft ist Einzelzelle zweier nach verschiedenen Gesichtspunkten zusammengesetzter größerer Gebilde: der nach sachlichen Gesichtspunkten abgegrenzten, das ganze Deutsche Reich umfassenden Fachgewerkschaft und des ohne Rücksicht auf die berufliche Zusammensetzung örtlich abgegrenzten Gewerkschaftskartells. Gewiß gibt für die Arbeit der einzelnen Gewerkschaft die Fachgewerkschaft die wichtigeren Gesichtspunkte ab. Der örtliche Zusammenschluß der Gewerkschaften ist aber oft genug auch von großer Bedeutung. Lohnforderungen werden nicht selten auf höheren Verdienst fachfremder Arbeiter des gleichen Bezirkes gestützt, und auch dort, wo durch einen Gesamttarif die Lohnverhältnisse von vornherein in bestimmter Weise örtlich abgestuft sind, sind es oft genug örtliche Vergleiche von Industriezweig zu Industriezweig, die die Aufrollung von Lohnfragen veranlassen, ganz abgesehen davon, daß gerade die Einstufung der einzelnen Orte in die verschiedenen Tarifklassen von erbitterten, ausschließlich mit örtlichen Gesichtspunkten durchgeführten Kämpfen begleitet sind, in denen der Grundgedanke der einheitlichen Behandlung örtlich zusammenhängender Industriebezirke besonders deutlich zutage tritt. Auch für den Ausbruch von Arbeitskämpfen sind — namentlich auf dem Umwege über die sogenannten Sympathiestreiks — gelegentlich räumliche Zusammenhänge von Einfluß. Diese werden überdies zum nicht unwesentlichen Teile durch die vielfach sehr engen Verknüpfungen unterstützt, die zwischen den gewerkschaftlichen und politischen Organisationen der breiten Massen der Arbeitnehmer bestehen, wobei von Bedeutung ist, daß in letzteren das räumliche Moment, der Zusammenschluß der Gleichgesinnten nach Orten und Bezirken, ganz besonders hervortritt.

Eine sehr weitgehende Stärkung hat der Gedanke der Zusammengehörigkeit örtlich benachbarter Industrien aber gewonnen,